
山东大学换校长了，昨天公布
的这条消息备受关注。因另有任
用，徐显明不再担任山东大学校长
职务，新校长是曾任南京大学党委
副书记、副校长的张荣教授。

其实，每次山大换校长，都会
引发省内媒体和舆论的关注。大家
对山大校长的关注，正是出于对这所
学校未来发展充满期待，而现在人们
更加希望看到的是，山大能够培养出
更多更优秀的人才，为我省的经济转
型提供充足的动力。

无论是生源条件还是师资水
平，山大毫无疑问代表了我省高等
教育的最高水平，建校110多年来，更
是为国家培养了大批优秀的人才，谁
来当这所百年名校的校长，自然引人
关注。22日当天，张荣教授调任山大的
消息一出，就通过网络广泛传播，这
位新校长的简历，也随之被更多人了
解。对他个人的关注，同样也包含着
对山大未来发展的期待，人们希望
这所大学能够再上台阶。

从另一个方面说，人们热切关
注山大的动向，很大程度上也与我
省高等教育的相对薄弱有关。尽管
是孔孟之乡，又是教育大省，但我
省高等教育的总体水平与人口总
量、经济总量相比还有差距。据统

计，在110余所高校入选的“211”工
程中，我省仅有3所；而在“985”工程
中，我省只有1所高校入选。即便是
代表我省最高水平的山大，在很多
研究机构的报告中都难以跻身全
国前十。现如今，高分考生和优秀
的教职人员，向少数顶尖高校集中
的趋势日益明显，越是名校越能吸
引人才，正是在这样的背景下，舆
论对山大和山大的新校长寄托了
厚望。

此外，从省情来看，山东“最缺
的不是资金、土地、劳动力，而是人
才，这是山东的战略短板”。无论

“一圈一带”区域发展战略的实施，
还是金融改革带动下的产业升级，
都离不开人才的支持。作为人才培

养的重地，高校尤其是山大这样的
本土名校，对我省未来的经济转型
发挥着不可替代的作用。值得一提
的是，按照《山东省高等教育内涵
提升计划(2011-2015年)》，充分发挥
在区域创新体系中的引领和支撑
作用，促进科研成果向现实生产力
的转化，同样也是高校不可推卸的
责任。

人们愿意看到的是，山大的新
校长能给这所百年名校带来新的
前进动力，也通过一批批创新型人
才的培养，给我省的发展注入新的
活力。当然，美好愿景的实现也需
要全社会的努力，只有充满活力与
进取精神的社会土壤，才能滋养一
流的大学。
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当前，基本养老保险收支缺
口已成为地方政府最头痛的事。
在此情况下，我们不能擅自提高
社保个人缴费比例，而“延迟退
休”“延迟领养老金”又是权宜之
计，何不换个思路填“缺口”呢？

立足于“查漏补缺”。审计署
去年8月2日公布的社保审计报告
显示，截至2011年底，有12个省本
级、67个市本级和328个县欠缴保
费270 . 97亿元。至于虚报冒领养
老金的情况，在全国各地亦有不
同程度的存在。为此，有必要在
全国范围内进行大清查，将该收
的收起来，让该退的退出来。

“抢救性”的征缴。对于无法
正常缴费的困难企业，则要区别
对待。可通过专业机构评估、政
府审批同意，允许企业以具有保
值潜力的土地和房产预缴或抵
缴欠缴的养老保险费。政府财政
会同社保经办机构对这些待变

现资产统一掌管，合理经营，并
适时予以拍卖变现。

力求保值增值。落实养老金
并轨。据财政部《2009年地方财政
收入统计资料》显示，2009年中国
财政供养规模达5393万人。如果
财政供养人员全部参加社会保
险，把财政对他们的补贴转移到
养老基金上来，有利于实现社会
均等化和社会和谐。

提高央企上缴比例。可考虑
将中央企业(包括金融企业)超过
5 1%的股份逐步划转到社保基
金，这样既不影响它们的控股地
位，又增加了全国养老战略储备
资金的积累；另外，可将央企上
缴中央财政利润按30%的比例划
入全国社保基金。国际上，有些
国家在这方面做得更彻底，如挪
威就把石油产业的全部收入作
为养老金储备。(摘自《学习时
报》，作者蔡红东)

□赵丽

南京市长季建业落马后，其博
士论文涉嫌“抄袭”等问题开始显
形。

“有公款不怕学费高，有秘书
不怕没时间”是一些官员攻读学位
的真实写照。在他们眼中，更高的
文凭不但是升迁的砝码，还是一种
可供炫耀的资本，费尽心机也要搞
上两张。季建业做法学博士、做名
校博士后，张曙光两次参选中科院
院士，都是这方面的典型例子。

其实，让人悲哀的不光是文凭
注水，更在于权力通吃的嚣张。现
实中，一些官员能支使导师甚至专

家团代写论文，有的竟然还享受到
了学术机构主动送上门的“贴心服
务”。在一些高校眼中，官员们是一
笔宝贵的资源，其成为校友能给学
校输送各种明的暗的便利，学校自
然也得大方点予以“回报”。双方因
此形成默契，各取所需、“互利共
赢”。

只要有权在手，想干什么就能
干什么，即使违法违规，还是有方
方面面给“开绿灯”，这是多么让人
心寒的逻辑！看来，要整顿官员“求
学”中存在的乱象，还是得管住权
力，只有权力受到制约和监督，官
员才没了手眼通天、不上课也出

“专著”的本事。

“作风数据”可以指名道姓

葛评论员观察
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有期待，所以关注山大“换帅”
高校尤其是山大这样的本土名校，对我省未来的经济转型发挥着不可替代的作用。大家对山大

校长的关注，正是因为对这所学校未来发展充满期待。

填补养老金缺口的四个思路

□韦森兴

湖北仙桃日前决定，举行新
闻发布会定期发布“作风数据”。

“半年多来，共查处作风问题50多
个，给予党政处分11人，其中副科
级以上干部6人，通报批评15个单
位……”在日前举行的发布会上，
该市纪委进行了通报。(10月22日
人民网)

仙桃市及时将干部作风方面
的违规情况公之于众，接受群众
监督，值得赞誉，这对广大党员干
部也是一种警示。不过笔者发现，
这次公开的“作风数据”，仅限于
查处多少个问题、处分了多少个

干部，却并没有指名道姓。究竟是
哪些单位、哪些人因顶风违纪受
到了组织处理仍是秘密，这不免
让人有些遗憾。

对公众而言，他们感兴趣的
不仅仅是问题的多少，更关心的
是点不点名，点多少部门和多少
人的名。如果对此遮遮掩掩，不仅
不能充分满足公众的知情权、监
督权，反而给人以暧昧之感，使

“作风数据”的警示效果大打折
扣。期待今后在公布“作风数据”
时，既能讲清总体情况，又能具体
到人。这样不但人民满意，也能更
加有力地推动干部作风转变的进
程。

葛公民论坛

□江德斌

日前国务院参事陈全生提出
建议：房屋闲置3年，房产税翻番；
闲置5年政府组织流浪汉入住；闲
置7年，收归地方政府所有。(10月
22日《华商报》)

陈教授的观点不难理解，这
是通过加大房屋闲置成本，甚至
剥夺其房屋所有权的形式，逼迫
房主将空房抛向市场，从而降低
房租和房价。此建议若落地实施，
对平抑房价很可能起到作用，但
将闲置房给予流浪汉居住，或者
收归政府所有，已经违背了法律
原则，而且潜藏着很大的社会风

险。
在当下的社会环境下，炒房

行为加重了房产市场的虚火，多
数人对此非常厌恶。陈教授提出
的“打土豪”方法，很可能赢得部
分民众的支持。但需要明确的是，
公民个人的合法财产神圣不可侵
犯。除少数腐败官员、犯罪分子非
法获得的房产需依法予以没收之
外，其他人的合法房产都受法律
保护。现阶段，对于闲置房的处
罚，应采取符合经济规律的措施，
用税收和经济政策来调节，而非
采用行政强迫性手段。“打土豪”
的方案不但有违宪法理念，亦会
诱发社会恐慌，不应倡导。

处置闲置房不能“打土豪”

葛媒体视点

葛时事微微谈

权力通吃，学术也难逃
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